





SEMINARIO:

La Universidad y la Sociedad Civil frente a la guerra y los desplazamientos forzados

Viernes, 19 de febrero de 2016 16:00 a 19:00 BIZKAIA ARETOA: Sala Lauxeta Abandoibarra Etorb. 3, 48009 - Bilbao.

OBJETIVO

Favorecer la articulación y las alianzas estratégicas entre la Universidad y la Sociedad Civil Organizada frente a la guerra y los desplazamientos forzados, en la defensa de los derechos humanos de las personas y los pueblos.

PARTICIPANTES

Se convocará a agentes universitarios y representantes de asociaciones y movimientos sociales que desarrollan su labor en los ámbitos de los derechos humanos, la cultura de paz y las migraciones forzadas.

INSCRIPCIONES:

Envíe un correo electrónico con el asunto 'EHU-Gune 19 febrero' a la siguiente dirección: <u>info@cear-euskadi.org</u> Llame al teléfono 944248844 (persona de contacto: Itziar Caballero González).

CONTEXTO

Falta de respuesta a las guerras de Oriente Próximo y la solidaridad con las personas que buscan asilo:

Cientos de miles de personas están cruzando el Mediterráneo y el Egeo en un éxodo masivo que solo es comparable al de la II Guerra Mundial. Más de 60 millones de personas se encuentran desplazadas de manera forzada en el mundo. Es el número más alto desde que se registran estos datos.

Desde verano, vemos en los medios de comunicación cómo miles de personas refugiadas, muchas de ellas procedentes de Siria y Afganistán, tratan de atravesar Grecia, Macedonia y Serbia para continuar su viaje hacia Europa Occidental, principalmente, Alemania y Suecia. Las peticiones de asilo a la UE se incrementan exponencialmente, mientras varios gobiernos deciden retener trenes, construir muros, levantar alambradas, y recortar los derechos de libre circulación para impedir la llegada de estas personas. Esta crisis del derecho de asilo provocó que, en los primeros días de septiembre, la sociedad civil europea se movilizara y se solidarizará con estas personas que estaban tratando de entrar en Europa. Por el contrario, algunos gobiernos del viejo continente tomaban medidas legislativas y represivas contra estas personas que huían de la guerra e intentaban llegar a un lugar seguro. Los mandatarios de la UE articulaban planes para que se acogieran a 160.000 personas durante los próximos dos años, y para que Turquía contuviera en sus fronteras el flujo de más personas hacia Europa (tres mil millones de € a cambio de contener a dos millones y medio de personas). De estas 160.000 personas, han sido reubicadas menos de 500. De las 17.000 a las que se comprometió a acoger el Estado español, solo han llegado 18. Entretanto, 10.000 menores que buscaban asilo han desaparecido en Europa, y nuestras autoridades, en lugar de preocuparse por su paradero, preparan normas para criminalizar a las asociaciones que están ofreciendo asistencia. Dinamarca confisca los bienes, el dinero y las joyas de estas personas, y los gobiernos de los países del Norte de Europa anuncian deportaciones masivas.

A la vez que acontece este desastre humanitario, las potencias europeas y Rusia no se ponen de acuerdo sobre cómo afrontar las negociaciones de Paz en Siria y el papel de Bashar Asad. Tras el atentado de París, con el aval de las Naciones Unidas, se autoriza combatir al "Estado Islámico" con todas las medidas necesarias, incluyendo las acciones militares, que matan principalmente a civiles inocentes.

Los posicionamientos racistas, intolerables y bélicos se van imponiendo al cumplimiento de las obligaciones del derecho internacional de protección de las personas refugiadas, a las responsabilidades legales y morales de los gobiernos y a la solidaridad internacional. Ante la constante confusión y la falta de capacidad de respuesta de nuestros mandatarios, la sociedad europea tratamos de articular la solidaridad con las personas refugiadas. Urge articular un potente movimiento contra la guerra como lo hicimos contra las guerras de Iraq en 1991 y 2003.







Es el momento de exigir a nuestros gobiernos que pongan fin a las restricciones cada vez más severas a la libre circulación y al acceso al derecho de asilo, que organicen rutas seguras para estas personas que quieren llegar Europa y que se fortalezcan los planes de acogida, hospitalidad e incorporación social. Es el momento de decir NO A LA GUERRA y a la intervención militar, de exigir el fin del comercio armamentístico y una política exterior y de vecindad de la Unión Europea que contribuya al desarrollo político y económico sostenible en los países de origen.

RESPUESTA DESDE EUSKAL HERRIA Y DESDE LA UPV/EHU

A nivel estatal y de Euskal Herria se han realizado algunos intentos para activar de forma colectiva a la sociedad. Los pasos realizados por la Coordinadora de ONGDs de Euskadi, la Plataforma de entidades sociales de Gipuzkoa, Iruña Ciudad de Acogida, la manfiestación de Bilbao contra la Guerra y por el derecho universal al refugio, la Plataforma Gerrarik Ez de Gernika, las asociaciones de defensa de los derechos humanos de las personas refugiadas y la reciente reunión en Bilbao para organizar la marcha europea por los derechos de las refugiadas y los refugiados para el próximo 27 de febrero del 2016, entre otras, son una muestra de ello.

Desde la UPV/EHU también se están articulando iniciativas. Se aprobó un Acuerdo en materia de acciones para la atención a personas refugiadas en octubre del 2015 (asistencia jurídica, psicológica, sanitaria y lingüística y facilidades académica a las personas refugiadas). Se están realizando varios encuentros en ehuGUNE, espacio de encuentro entre la universidad y sociedad, desde donde se están abordando, con una visión crítica, algunas posibles iniciativas que se pueden llevar a la práctica. En noviembre, tuvo lugar un primer encuentro con representantes de la Sociedad Civil, la Universidad, y el Gobierno Vasco, donde se lanzaron ideas y algunas propuestas concretas. Se subrayó la necesidad de incrementar los análisis sobre la situación de las guerras y la crisis de las personas que buscan asilo (realización seminarios y encuentros con personas expertas), de denunciar ante nuestros gobiernos y concienciar a la ciudadanía sobre la situación que estamos viviendo (campañas contra la guerra y el comercio de armas, manifiestos, exigencia de coherencia de políticas a nuestras autoridades gubernamentales...) y de poner en marcha algunas iniciativas (organización de actividades y creación de grupos de trabajo en las facultades y/o distintos Campus...).

DINÁMICA DE TRABAJO EN LA SESIÓN DEL 19 DE FEBRERO DE EHUGUNE

En este encuentro del próximo viernes día 19 queremos seguir con esa reflexión. Es por ello que hemos invitado a tres personas que representan el ámbito académico, el de las ONG que trabajan por los derechos de las personas que buscan asilo y del movimiento antimilitarista para que en el encuentro del próximo viernes día 19 continuemos con la reflexión y las propuestas de acción. Consideramos que tu participación es importante, por lo que hemos pensado en la siguiente dinámica. Tras unas breves presentaciones de las tres personas facilitadoras, os invitamos a hacer una breve reflexión sobre el momento actual. Se abrirá una segunda ronda de palabras para realizar propuestas concretas. Con el objetivo de facilitar vuestras reflexiones e intervenciones os presentamos el siguiente esquema o guión:

1. EJES DE REFLEXIÓN Y ANÁLISIS: GUERRA Y CRISIS DEL DERECHO DE ASILO:

- Situación de las personas que buscan asilo y respuesta de las autoridades europeas
- Crisis de valores y de la solidaridad
- Incumplimiento de los derechos humanos y de la ley
- Incongruencias de las políticas y las actuaciones de nuestros gobiernos
- Debilidades de la respuesta social

2. PROPUESTAS CONCRETAS A TRABAJAR POR LA SOCIEDAD Y LA UNIVERSIDAD:

- Campañas ciudadanas de denuncia de la Guerra y en favor de los derechos de las personas refugiadas.
- Desarrollo de los ejes de actuación de la UPV/EHU en la atención de las personas refugiadas (apoyo lingüistico, psicológico, jurídico...) y en la sensibilización y concienciación de la Comunidad Universitaria.
- Creación de un grupo de trabajo estable Universidad-Sociedad Civil para seguir trabajando estas iniciativas.